

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

Año XV | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 26 de Junio de 1915

Redacción y administración
Centro Unión Republicana, Moncada, 24 | N.º 1169

UNA OFENSA A TORTOSA

Mentiras y verdades

En un periódico de Barcelona —*El Dia Gráfico*— apareció el domingo último un artículo sobre Tortosa. En dicho artículo se contenían tales inexactitudes, tales falsedades que, por amor a Tortosa y por amor a la verdad, hemos de salir nosotros a combatir las y a refutarlas.

Dice el primer párrafo del artículo: «Yo conocía a mi Tortosa, a la Tortosa de mi tiempo; a la ciudad de psicología medioeval, monárquica con ribetes de levítica, con una aristocracia presetable por su empaque y seriedad, estacionada en todos los aspectos de la vida, y un pueblo ignorante, inconsciente, apegado a su terruño, trabajador rutinario, de una parquedad primitiva en la administración y solo rehacio en pagar los repartos y arbitrios municipales».

Esto dice el primer párrafo, y esto es ya la primera falsedad. Por que, primero, el pueblo de Tortosa no es ignorante. Al contrario: el payés de Tortosa, el payés apegado al terruño, es avisado, es de una discreción superior, es de un ingenio rapidísimo. Si parecía doblegado y sumiso es porque sobre él veía al procurador y al abogado que le enredaban las haciendas y los bienes; al juez que siempre le castigaba; al amo que en arrendamientos y censos se le llevaba todo lo que producía la tierra; al cacique que husmeaba en los secretos más íntimos de su vida. Cuando todo esto se ha removido ó se ha derruido, el payés ha levantado la cabeza. Y ha aparecido discreto, consciente, conocedor de su valer y de su derecho. Ha aparecido el payés que vemos hoy en las manifestaciones, en los mitines; reuniéndose para acabar con los censos; reuniéndose para acabar con el caciquismo; reuniéndose para defenderse de cualquier atropello que se intentase hacerle.

«¿Solo rehacio en pagar los repartos y arbitrios municipales?» No. El payés ha pagado siempre y paga todos los repartos y arbitrios, paga todas las cargas que se le imponen, aun sabiendo que son exageradas, que son ilegales, que son injustas. Quien no paga, quien no pagaba, es esa aristocracia respetable por su empaque y seriedad.

Esa es la que no pagaba. Esa es la que a cambio del dinero del reparto daba votos, favores, protección a los caciques. Esa es la que nunca dejó un solo céntimo en las arcas municipales. ¡El payés! El payés de Tortosa ha aguantado por muchos años con sus sudores y con su dinero a esa aristocracia respetable y a esa cuadrilla de caciques que se habían unido para vivir, para enriquecerse sin trabajar.

Sigue describiendo el articulista con el mismo tino la situación de Tortosa. Habla del cambio rápido que ha sufrido la población y lo atribuye a que los antiguos caciques tenían más talento que los de ahora para engañar y tener amedrantado al pueblo; al motín que hubo el 8 de Enero del 14 y a la propaganda hecha para que no se pagaran repartos ni arbitrios de ninguna clase. «Desde 1.º de Enero, dice, no se ha pagado nada al Ayuntamiento, ni este ha pagado un céntimo a la Hacienda, ni a la Diputación, ni a los proveedores municipales, ni a los empleados...»

¿Hemos de repetir lo que se ha escrito cien veces? En 1.º de Enero no tenían los republicanos el poder del Ayuntamiento. Lo tenían los monárquicos. Ellos tenían el Alcalde. Ellos tenían la mayoría de concejales. ¿Por qué no se cobraba? Por que el Alcalde no se había cuidado de poner al cobro un solo sustitutivo. No se había cuidado siquiera de arreglar los repartos. Nada. Por que el Alcalde tenía interés en que fracasara la supresión de consumos con objeto de que fracasaran los republicanos, con objeto de ganar así las elecciones provinciales. Se perdieron las elecciones, y los monárquicos sin dinero, ni crédito, ni prestigio, ni talento, ni caja de consumos donde meter la mano, alzaron el vuelo. Alzaron el vuelo para siempre.

Hace un mes que mandan los republicanos. El articulista del *Dia Gráfico* lo señala también. Y dice: «El primer acto de buena administración ha sido ordenar la sustitución de las palabras «Dios guarde» a «V. muchos años» que tradicionalmente se ponía en los oficios, por las de «Viva usted muchos años.»

El primer acto de buena administración hecho por los republicanos no ha sido este. Ha sido despedir a los empleados malos ó inútiles. Ha sido pagar a los empleados buenos. Ha sido dar por atrasos cantidades crecidas. Ha sido destinar una brigada al arreglo de las calles y pagarles diariamente su jornal. Ha sido normalizar la recaudación de arbitrios. Ha sido poner la luz en el Jesús. Junto con todo esto han suprimido la fórmula «Dios guarde» por la de «Viva muchos años». Por que los republicanos somos hombres de ideas liberales y de procedimientos honrados. Y no nos desprendemos ni de las ideas ni de los procedimientos al llegar a los cargos públicos que nos otorga la confianza popular.

El Dia Gráfico teme por Tortosa. No tema. Tortosa ha sido robada, abandonada, desacreditada, mientras ha estado en poder de la aristocracia respetable y de los caciques con talento ó sin talento. Hoy con la intervención de los payeses, de los obreros, de los industriales, de los comerciantes, de todas las clases que producen, que sudan, que trabajan, y con la dirección de los republicanos, Tortosa renacerá, Tortosa se salvará.

Si el cronista del *Dia Gráfico* no ha sabido verlo ni comprenderlo es que no tiene ojos ni entendimiento. Es el único que ha venido a Tortosa y ha cantado como deseables las vergüenzas y las miserias pasadas.

Violando las leyes

Levanta unánimes protestas la manera arbitraria é ilegal en que está procediendo el Gobierno al prohibir toda clase de reuniones públicas so pretexto de que puede perturbarse nuestra neutralidad.

Epocas han habido en las que atropellándose la libertad de la tribuna, se suspendían infinidad de mitines por fútiles motivos, alegando ridículos pretextos, pero al extremo de hoy nunca se había llegado.

Baste que se anuncie una reunión pública, sea ó no política, tenga que hablarse en ella de guerra ó no, sea mitin ó conferencia, para que inmediatamente la autoridad impida a los ciudadanos el ejercicio de sus derechos.

Tal proceder no tiene justificación y a tenerla, ni falta que hacían las garantías constitucionales y el artículo 13 de la Constitu-

ción que no se escribieron para que pueda violarse impunemente un Gobierno cualquiera. A más, la autoridad está autorizada para suspender las reuniones públicas en las que se cometan actos penados por la ley, pero no lo está para prohibir la celebración de reuniones. Muy claramente determina el caso la ley de reuniones y la real orden de 1886 en la que se dice a los Gobernadores «que sus facultades no alcanzan a negar ni otorgar permiso para la celebración de reuniones públicas». Mas aun, el Código Penal castiga al funcionario público que impida ejercer el derecho de reunión.

Pero por lo visto, para un Gobierno que se llama nacional no valen leyes ni constituciones siendo su capricho el que marque su norma de conducta y cerrado el Parlamento, impidiendo el acceso a la tribuna y amordazando la Prensa, sus facultades pueden llegar hasta impedir a los españoles el derecho de opinar, todo por miedo a perturbar una neutralidad que evidencia la impotencia y el desgobierno de una mala monarquía.

Mas valiente que este proceder sería que se suspendieran las garantías constitucionales de derecho, ya que lo están de hecho y así sabrían los españoles cuales son sus derechos ejercitables y se evitaría que la arbitrariedad, el capricho y el desorden se hagan dueños del poder desprestigiándolo.

ROMO.

LA MAYOR VERGUENZA

DE LA MONARQUÍA

EL PUEBLO
SIN CULTURA

El pueblo español ansia la europeización de España, anhela la prosperidad moral y material de nuestro pueblo, empieza a preocuparle, la elevación de España al rango que ocupan las demás potencias europeas de la categoría de la nuestra. Y este interés y anhelo de España por la mayor prosperidad de nuestro pueblo, se exterioriza por el afán de saber y de aprender que toda la sociedad tiene, lo mismo los de las primeras como los de las últimas clases de la escala social: aun aquellas que componen la gran masa de analfabetos, que antes miraban la escuela con cierto desprecio y sentían repulsión hacia ella, tratando al maestro con cierta desconsideración, sienten hoy la necesidad de

una grande y sólida cultura como base de nuestra regeneración social.

Los mismos gobernantes se han dado cuenta del abandono de nuestra cultura y de la gran vergüenza que representaba para España la elevada cifra del tanto por ciento de analfabetos que hay en España, muy superior á la de cualquiera otra nación de Europa de orden de la nuestra, y reconociéndolo así, han comenzado á preocuparse de este gran problema apresurándose á sacar al maestro de la indigencia y de la miseria elevando grandemente su sueldo é introduciendo muchas mejoras y reformas dentro del Magisterio y de la enseñanza, mejorando en algo los locales escuelas, salvando así la vida de infinidad de niños víctimas de la muerte y de la desdicha.

Pero apesar de lo mucho que se ha hecho para responder á esta general aspiración de nuestro pueblo; verdaderamente es muy poca cosa comparado con lo mucho que hay que hacer para satisfacer nuestras exigencias y nuestras necesidades y esta es la razón de que no nos cansemos de denunciar la necesidad de atenderlos.

Literatos, políticos y publicistas desde las graves pérdidas de nuestro imperio ultramarino, vienen predicando nuestra regeneración diagnosticando la cultura como medio para conseguirla; pero la Manarquía envuelta en aventuras imperialistas, quiere colonizar el Africa, quiere conquistar dominios para ensanchar nuestra dominación y agrandar el imperio de la ignorancia y de la oscuridad, teniendo abandonada la educación del pueblo.

Repitámoslo una vez más, España es la única excepción dentro del mundo culto y civilizado, donde la cultura está más abandonada y en donde el gobierno no se preocupa lo bastante para satisfacer las exigencias y necesidades de este problema que es el más grande de todos los problemas.

La gran proporción que alcanza el analfabetismo en nuestra querida patria es la mayor vergüenza de la Monarquía y la mayor deshonra de nuestros gobernantes.

José Gombau.

La guerra

¿Para qué nos dió el Destino el sentir y la conciencia, si en vez de ser generosos somos peores que fieras?

¿Para qué son los inventos y lo que el hombre progresa? para sembrar destrucciones, ignorancia, hambre y guerra.

¡Qué triste situación es la de Europa entera!

¡Cuán pocos son sus progresos en su estado de miseria!

¡Corre la sangre inocente que está bañando la tierra, y entre ayes de amargura miles de vidas se entierran!

Hoy, los hombres se persiguen con intenciones perversas,

y aun que son racionales, no son hombres, sino fieras.

La ambición, el necio orgullo que los pechos alimenta, hace convertir al hombre en un cauce de inelencencia.

Y entonces, todo lo abrasa, lo extermina, lo envenena, por lo interior de las aguas, por el aire y por la tierra.

Pierde el bien de las naciones á la par que el daño siembra, y las tiernas juventudes su vida inocente prestan.

El progreso se estaciona y el hambre por todo aumenta; solo se oyen por desgracia las tristes voces de... ¡guerra!

Infame y cruel palabra que á la humanidad aterra, en nuestros tiempos presentes de amargura y de miseria.

Un déspota emperador puso la primera piedra, para fundar el castillo de la gran guerra europea.

Y á la sombra de su sombra otras naciones se enredan, y por agua, tierra y aire fieros combates empiezan.

Las madres pierden sus hijos, sus amores las doncellas; sus maridos las casadas, y sus hermanos los que observan...

¡Oh, que contrastes mas tristes los de la presente fecha! ¡Qué acentos tan dolorosos! en las naciones penetran!

¿Y por qué?—Porque los hombres, no son hombres que son fieras, los autores de las causas que han motivado esta guerra.

Por ganar viles honores, quizá un Imperio se pierda, de lo que ya toda Europa, triste memoria conserva.

Mas ¿quién ganará la lucha de los reinos que pelean? Ninguno será el vencido: ninguno será el que venza,

todos con distinto grado tendrán su sensible perdida, y solo un triste recuerdo les quedará en esta empresa.

Muchas almas sepultadas que al mundo enlutado dejan; muchos crueles estragos de destrucción y miseria.

Esas serán las victorias que obtendrán en su pelea las naciones que en campaña presentan hoy sus banderas.

Y mientras cuente en el mundo un átomo de existencia tendrá un trágico recuerdo de esta encarnizada guerra.

Vicente Fontanet

Alfara 16 -6-15

EL GOBIERNO REPUBLICANO

Obras son amores

En la noche del miércoles, verbena de San Juan, tuvo lugar en el vecino arrabal del Jesús, el acto de inaugurar el alumbrado público por medio de lámparas incandescentes, en sustitución de anticuado por medio de petróleo, reinando con tal motivo gran regocijo y entusiasmo en todo el vecindario de aquella populosa como importante barriada.

A las 8 de la noche se trasladó á dicho puesto, una munerosa comisión del Cabildo municipal presidida por el Sr. Alcalde, nuestro queridísimo amigo D. Rafael Alemany, acompañándole nuestro estimado Diputado D. Marcelino Domingo y el gerente de la Sociedad concesionaria "Mangrané y Compañía," D. Daniel Mangrané, recorriendo todas las calles y ensanche de dicho arrabal y teniendo

ocasión de admirar la buena distribución y esplendido efecto que producian las 116 lámparas de filamento metálico, repartidas por aquellas extensas y rectas calles.

El tiempo quiso también asociarse y hacer mas bello y hermoso aquel solemne acto, regalándonos un copioso y duradero chaparrón, que producía fantástico efecto al atravesar el agua los intensos rayos de luz que arradiaban desde las bombillas.

Apesar de la inclemencia del tiempo, un gentío inmenso acompañó á la comitiva en su recorrido, dando con frecuencia entusiastas vivas al Diputado que con su actividad y labor constante había conseguido llevar al frente de la administración, á personas animadas de los mejores deseos para que á diario puedan repetirse mejoras como la que en aquel momento acababa de inaugurarse.

Una banda de música, que al efecto se trasladó un intervalo de tiempo que cesó la lluvia, recorrió las calles del arrabal, tocando airoso pasacalles, reuniéndose con la comitiva después, en el espacioso y bien decorado «Centro Republicano» donde fueron obsequiados todos, por la Junta directiva con pastas y ricos vinos, licores, café y tabaco.

El Alcalde-Pedáneo señor Castelló y auxiliares Sres. Carro, Chavarría y Barrobés, no dejaron un momento á los Sres. Domingo y Alemany, recomendándoles asuntos de importancia para el Jesús, que tanto el Diputado como el Alcalde, ofrecieron tener en cuenta para tan pronto quede encauzada la administración municipal, estudiando y llevándolos á la práctica.

Los vecinos del Jesús pueden vanagloriarse de haberles correspondido ser los primeros en tocar los efectos de hallarse nuestros amigos al frente de los destinos municipales y no olviden, que la minoría republicana única que actuaba en las Comisiones, fué la que en su día aprobó el pliego de condiciones que sirvió de base para la subasta del alumbrado público de aquel arrabal.

Desde estas columnas felicitamos á nuestros gobernantes que con obras demuestran al pueblo, son dignos de la confianza que en ellos ha depositado y recomendamos perseveren en la idea expuesta en diferentes ocasiones desde el escafio municipal, de hacer extensiva la mejora á los arrabales de San Vicente, Ferrerías y San Lázaro. Nada decimos sobre el del casco de la ciudad, porque nos consta, lo tienen sobre el tapete en estudio, las comisiones de Hacienda y Fomento.

Los señores Mangrané recibieron calurosas felicitaciones, por el celo, constancia y prontitud con que han llevado á cabo los trabajos de instalación, al par que por el donativo de algunas luces con destino al Hospital, Asilo y Casa de Beneficencia.

UN ESCANDALO

Las informalidades y las amenazas de La Unión Catalana

Hace días se encuentra en esta ciudad un señor que se llama representante de La Unión Catalana, conminando y amenazando á los que fueron sus socios, para que paguen unas cantidades, que, en justicia, no deben pagar.

Digannos por qué. La Unión Catalana, Sociedad mútua de seguros sobre la inutilización y muerte del ganado caballar, mular, asnal y vacuno, tenía en ésta, infinidad de asociados que cumplían religiosamente sus com

promisos. De obligarles á ello se encargaba el representante en ésta, persona que por su gestión en el Ayuntamiento tenía una historia tristísima.

De pronto La Unión Catalana, cesa de cobrar recibos y pasa sin cobrarlos, sin presentarse á nadie un mes, dos meses, tres meses, un año, dos años. Muchos de los socios enterados de que sus pólizas se habían hecho mal ó cansados de las informalidades de la Sociedad, se dieron de baja, por carta certificada, cuyo resguardo conservan. Otros, la mayoría, cansados también, viendo que la Sociedad dejaba de cobrar por tanto tiempo, la creyeron disuelta y no se ocuparon más de ella.

Esto así, hace unos días ha llegado á esta ciudad un señor que se llama representante de La Unión Catalana, y avisa á los que fueron socios para que paguen los dos años y pico que la Sociedad no se ha cuidado de cobrarles. Dándose el caso de que las cuotas las pide también á los que se dieron de baja. De que las pida también á personas que al vender el ganado dieron de alta al que lo adquirió. Mil abusos y escándalos. Nosotros hemos visto recibos sin nota de día, de mes ni de año y basándose en estos recibos, ahora quiere cobrar desde una fecha que se le antoja como fija á la Sociedad.

Esto no puede ser. Una Sociedad que vive del crédito, cuando por su culpa lo ha perdido, no tiene derecho á reclamaciones. Una Sociedad que ha de ser formal no puede cometer las informalidades que ha cometido La Unión Catalana.

Como son muchos los perjudicados, nosotros les decimos que no se dejen reducir por amenazas. Que no es justo venir aquí á sacar dinero de la manera que ahora quiere sacarse. Que hasta ponerse esto en claro nadie pague.

Por hoy nada más.

Una procesión lujosa y un pueblo hambriento

El domingo último celebróse una procesión. Y esta procesión á que nos referimos, de gran resonancia, de mérito, en la que los Jesuitas lucian su poder sobre las demás órdenes religiosas; en la que señalaban palpablemente su orgullo característico. Como todas las procesiones, va dejando de interesar, pierde el mérito que se había conquistado, y ya no es una procesión tan alabada como en otros tiempos era. Los Jesuitas pierden el corazón del pueblo cuanto más ponen el fuego al corazón de Jesús para convencerle.

La procesión, es llamada del Corazón de Jesús. Y bajo este título se celebra anualmente en el Jesús. Pero el Jesús es un pueblo de payeses, y decir que es un pueblo de payeses, es decir pueblo amante del trabajo; pueblo trabajador por excelencia, por entusiasmo, por convicción. Y estos payeses, estos trabajadores que tejen la tierra arándola, la cuidan, gastando en ella sus energías, su vida, para sacar á cambio de su trabajo, pan. Pero en el alrededor del Jesús, en su propio corazón hay grandes iglesias, suntuosos conventos. Y estos conventos son de cómodas moradas, de jesuitas, monjas... lo que podríamos decir gente inerte, pasiva, sin preocupación alguna, sin trabajo alguno; gandules en el sentido estricto de la palabra. Así pues, el Jesús, pueblo activo, de una actividad grande para el trabajo, es el refugio de gente inerte, inmóvil, parásita, con

ese parasitismo de quien no ha de preocuparle el día de mañana, y no tener que preocuparse del día de mañana, del pan de mañana, la comida de mañana, significa dinero abundante, bolsa llena.

Y donde hay un pueblo ejemplar y digno por su constancia en el trabajo, hay conventos abarrotados de gente que no son trabajadores, que no trabajan. Y donde hay un pueblo que ha de sacar del vientre seco de la tierra alimentos, está otro que significa riqueza, bienestar, comodidad. Y donde hay centenares de trabajadores que se pasan muchos días en ayunas, hay otros que se hartan, por cumplir con Dios, por decirse sus ministros. Y donde hay gente que vive regaladamente, hay payeses que tostan sus carnes en el brasero del sol. Donde hay riqueza, donde todo sobra, hay miseria, hay falta de todo. Son los hartos los unos, hambrientos los otros. Y los hartos han hecho una procesión para verla los que no pueden comer. Y los que están bien celebraron una procesión, una presentación de riquezas, para los que doblan el espinazo cuidando la tierra, lo doblasen para saludar al oro que se llevaba bajo pálio. ¡Oh orgullo de jesuitas! Este día engalanaron las calles y por ellas pasaron los que asistían a la procesión del Corazón de Jesús. De Jesús que al mirar al cielo veía azul y sin mancha de vanidad; ¿qué significan los engalanamientos?

**

La procesión. La procesión fué como todas, cosa que se acaba. Hoy ver una procesión es ver un cuadro triste. Es ver la mentira. Es estar frente a frente con la hipocresía.

Marchaban en primer término los niños. Los niños que van a la procesión por que se les manda, por que han de obedecer. Es decir, en primer término, van unos niños que no van por voluntad. Siguen a los niños, los jóvenes. Con saber que clase de jóvenes, sabemos con que devoción asisten. Los más por lucir un traje que estrenan; por presumir el traje; otros obedeciendo el mandato de una mujer, la imposición de una mujer cualquiera. Y hay que verles, unos mirando a las mujeres, con miradas encendidas, y ello es toda la devoción; otros, avergonzados seguramente, bajan la cabeza esconden la cabeza.

Y a los jóvenes siguen los viejos. ¡Qué triste es ver los viejos en una procesión! Hombres que han sacrificado al trabajo todas sus energías; que su vida ha sido toda una vida de trabajo, están mal, muy mal al lado de jesuitas, frailes, etc., y con ellos lucir joyas que tiene la iglesia, que nada hace que signifique trabajo, pero que tiene joyas y dinero; joyas y dineros que no han podido alcanzar y en la vida, sin otras joyas que sus trastos de labranza, sin otros dineros que sus deudas, sin otros recursos que la hospitalidad de sus hijos.

Viejos muy viejos, reflexionad y ved. El oro con que se fantasea en esta procesión, ríe con los cabellos plateados de tu cabeza. El oro se ha alcanzado sin trabajo, sin sudores, sin fatigas, sin desaliento, sin tropiezos. La plata de tu cabeza son los sudores, son las fatigas, son los desalientos, son los tropiezos. Es la plata, esta plata de tus cabellos la amenaza de muerte, la muerte que avanza y el oro, el oro que se lleva bajo pálio es la promesa de felicidad ¡Qué contraste el brillar de tu plateada cabeza con el brillar del oro que acompaña! Pero...

No, no es el oro lo que ha de ir ba-

jo pálio, no; son estas blancas cabezas y estas caras, sudorosas, estos hombres que apenas pueden andar los que deben llevarse bajo pálio. El oro es una negación. El trabajador es el símbolo de Cristo. Cristo por no tener riquezas, por no amarlas hubiera andado descalzo en esta procesión enseñando su pecho desnudo, su pecho enfermo; enseñando su corazón albergue de miseria; albergue de bondad, de amor, de amor por el menesteroso.

Zues.

La voz de los pueblos

Los correligionarios de Más de Barberáns

No hará muchos días que en estas mismas columnas exhortaba a todos mis correligionarios de esa a que continuaran la obra empezada, y hoy más que nunca debo decirles que no desmayéis; primeramente, por tratarse del personaje de que se trata, al cual todos conocen por sus malas obras y por su genio y pensar malvado; y además, no debéis desmayar porque bien habeis visto que en vuestro pueblo se ha confeccionado por ese... un reparto, que es bajo todos conceptos ilegal y es ilegal porque a sus amigos ó mejor dicho a los que le siguen a él, las cuotas con que figuran en el mismo las pagan muy contentos y satisfechos y ¡esta clar! como que solo pagan la tercera parte de lo que deben satisfacer para el sostenimiento de los gastos del pueblo; y a vosotros porque sois republicanos; figuráis con cuotas dos veces mayores de las que debéis pagar, lo cual es una arbitrariedad con la que quiere haceros miedo; pero vosotros siempre atedtos y no pagueis lo que no debéis pagar; cuando os hagan tributar lo justo, entonces si; y aun tened presente que siendo así y veáis que vuestro dinero lo malgasta alguno, entonces ni lo justo ni lo legal, porque según tengo entendido tenéis algunas sanguijuelas en el pueblo, que se dedican a chupar vuestra... y con las sanguijuelas ya sabéis lo que se debe hacer, cuando tienen bastante sangre en su cuerpo para que no chupen más, se las corta por la mitad.

¡Estariamos frescos que por que a uno se le antojara hacer un reparto que no es equitativo y se aprobese, tuviera que pagarse; no señor, lo que no es justo no se paga.

En algun tiempo, como recordaréis, teniais que ir de vuestro pueblo para ganáros el sustento, pues bien, ahora seguid vuestro esfuerzo para conseguir que el que os hacia emigrar haya de huir él, pero donde vaya, si alguna vez tenéis ocasión, lanzadle en el rostro el premio a su buena obra, y entonces se convencerá del mal que ha causado.

En mi otro artículo, como recordaréis le decia las cualidades de uno de vuestros personajes que os mangeneaba; y se me olvidaba decir, que si algún día se cambia de domicilio, dadle una recomendación para el Sultan de Marruecos (que es un señor muy bueno) para que lo colege en su "charém" como persona acostumbrada a tratar con odaliscas y damas perfumadas, porque le sabrá de perlas encontrarse entre ellas y además porque es donde....

Ya lo sabéis correligionarios, vosotros lucháis y como la lucha está a vuestro favor, venceréis; conque ya lo tenéis entendido, a las sabandijas cuando llega el momento se las aplasta.

PIERROT

CARNET DE LA SEMANA

¿Por que habla?

Quien haya leído el primer suelto de crónica de "Diario de Tortosa", correspondiente al número del lunes próximo pasado, de seguro que habrá experimentado dos sensaciones: una de repulsión, otra de lástima.

De repulsión, porque ese boticario gordinflón, ser abyecto y degenerado, autor moral de los luctuosos hechos del 16 de Abril, de los pagarés de Baiges, listas de la ríala, etc., etc., está descalificado para hablar de decencia, educación y moral política.

De lástima, porque verdaderamente la inspira, quien como él se arrastra cual asqueroso reptil, del campo carlista al conservador, de éste al liberal, de éste, una vez desahuciado pretende contraer méritos para colarse en el partido republicano, y por último, chapoteando cual inmundada sabandija, trata de sentar plaza de católico ferviente. Todo para poder conseguir una mala piltrafa con que saciar su hambre eliogabálica.

Cállese el desvergonzado y haga penitencia no sea cosa que turben su sueño los manes de sus inocentes víctimas Sacanella, Viñes y Pedret.

Mucho nos duele tener que expresarnos en esta forma, pero no puede ser de otro modo; por tratarse de quien en su afán de combatirnos, en su afán de hacer méritos, es capaz de atribuirnos hasta las recientes avenidas del Ebro.

Combátasenos en buena lid y dispuestos estamos a medir nuestras armas con aquellas consideraciones de reciprocidad que deben mediar entre caballeros.

Tome tila, señor Boticario, tome tila que para rato hay suegra.

Venid y vamos todos...

Nos llama la atención y para que la llame a las autoridades eclesiásticas lo publicamos; el que casi todas las mañanas entre 4 y 5 acudan a una iglesia que casi el Ebro baña, un bondadoso y casto varón y una devota y júnven hembra. El varón abre y cierra la puerta del templo y parece que a aquellas horas pasan el rato encerrados, limpiando y barriendo aquel local para que más tarde los devotos que acudan lo hallen, como ha de hallarse la cara de Dios: limpia y pulcra.

Hace unos días que unos devotos que habian visto abrir la puerta, acudieron por creer que iban a empezar las funciones religiosas y la hallaron cerrado.

Como tan de madrugada ninguna otra cosa pueden hacer, sinó lo que antes decimos y sospechamos, esto es, limpiar el templo; nosotros que no creemos sea muy saludable madrugrar tanto para trabajar bajo techo, pudimos por humanidad, se procure, si es posible, hacer que tan bondadosos cristianos, no madruguer tanto, en beneficio de su salud.

En plena tiranía

El Gobierno, de acuerdo con los carlistas, está prohibiendo toda manifestación del pensamiento y atropellando la libertad de la tribuna.

Un día en el Ferrol, otro en Girona, otro en Valencia, otro en Barcelona, impide la celebración de mitines a los elementos republicanos y autoriza y consiente los que celebran la canalla reaccionaria.

Tamafias arbitrariedades no deben tolerarse y el pueblo liberal que siempre ha sabido sublevarse contra todas las tiranías, tiene que estar dis-

puesto a defender sus libertades, de los ataques que se les dirige desde un gobierno despótico.

Antes que mandados por la reacción, debemos revolvernos contra ella, salirle al paso é impedir mayores atropellos, que nos vendrán, si no nos defendemos a tiempo.

La Cruz Roja

En junta general extraordinaria celebrada el domingo pasado por las señoritas socias honorarias de la "Cruz Roja Española" residentes en este Distrito, nombróse por anánime aclamación la siguiente junta directiva:

Presidenta: Señorita, Josefina Angela Espuny.

Vice-Presidenta: Señorita, Liduina Fabregat.

Tesorera: Señorita, M.ª de la Cinta Bel.

Secretarias: Señoritas, Guadalupe Calbé y Rosa María Ascot.

Vocales: Señoritas, Nieves Tejerina, M.ª Cinta de Brea, Teresa Martí, Carmen Tomás, Carmen Algueró y M.ª Cinta Esperanzi.

Reciban tan distinguidas y simpáticas señoritas, así como todas sus dignísimas compañeras de tan benemérita institución, el testimonio de nuestra más cordial felicitación y de lo muy incondicionalmente que a su disposición ponemos nuestras modestas columnas y nuestras humildes personas para secundarlas con entusiasmo en todas sus caritativas aspiraciones, que, seguramente, habrán de redundar en honra y gloria de nuestro querido país, y en inmediato bien de los desgraciados heridos que tal vez algún día puedan necesitar de sus auxilios, tan valiosos como queridos y respetados por todo corazón hidalgo, cualesquiera que puedan ser los ideales que le induzcan a arrastrar peligros, ya que en favor de las víctimas de todos los campos y de toda clase de combates tiende sus amorosos brazos la "Cruz Roja."

Teatro del Balneario

Un verdadero acontecimiento artístico tendrá lugar en el pintoresco teatro del Balneario los días 27 y 28 del actual. La Compañía de ópera que recientemente actuaba en el gran teatro del Liceo, se trasladará a esta ciudad representando las óperas *Carmen* y *Sansón y Dalila*.

Toman parte de la Compañía eminentes artistas, entre los que figuran la contralto señorita Callao, el barítono señor Almodovar, el celebrado bajo señor Giralt y por último nuestro querido amigo y paisano el tenor Canalda, que Tortosa entera debe acudir a apreciar lo mucho que vale dentro del arte lírico.

Nos consta que hay muchas localidades abonadas, no obstante, creemos un deber de patriotismo que el teatro debe llenarse ayudando a sufragar los miles de pesetas que importa el traer a dicha importante Compañía, que próximamente aplaudiremos.

Por lo que pueda convenir

Nos manifiesta persona que puede saberlo, que las contribuciones que se han de cobrar hasta ahora del ensanche, se ha incautado el Estado, con pretextos más ó menos fútiles, siendo así que el tal producto, debe invertirse en la urbanización del mismo ensanche, los cuales los invertirán una comisión mixta compuesta de vecinos y de una parte del Ayuntamiento, comisión que aquí no se ha nombrado todavía.

Nos permitimos llamar la atención del señor Alcalde sobre este asunto, ya que este abandono se han perjudicado los intereses de los vecinos del ensanche y de Tortosa en general.

Dr. PRIMITIVO SABATÉ

EX INTERNO POR OPOSICIÓN Y MÉDICO AGREGADO
DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA
ALUMNO DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS

CIRUJIA GENERAL
VIAS URINARIAS

Consulta de 2 a 4 tarde.

Angel, 16, principal, TORTOSA

TELÉFONO, 37

Dr. SECUNDINO SABATE

Ex-Interno pensionado del Hospital Clínico de Barcelona
MONITOR DE PARTOS Y GINECOLOGIA DE LA CLINICA
TARNIER de PARIS

PARTOS

Enfermedades de la mujer

Consulta de 10 a 1 y de 5 a 6

Angel, 16, primero. TORTOSA.

Teléfono, 37

Próxima inauguración CLINICA SABATE Plaza Alfonso XII

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

— DE —

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Básculas, Puentes para carros y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sanz 12 y Montadas 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Napión 31 bajos.

Compañía Inglesa de Seguros contra incendios

NORTHERN

ha pagado a sus asegurados en España por siniestros ocurridos en el ejercicio de 1915 la cantidad total de

Ptas. 867.805

cuya importante cifra prueba evidentemente su potencialidad financiera y la justicia del favor que el público la dispensa en todo el mundo.

Autorizado por la Comisaría en 4 de Febrero de 1914.

TORTOSA: D. Piñana Homedes. — Cervantes, 6

EXQUISITO POSTRO
"MARCELINO

DOMINGO,

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1.-TORTOSA

Besalduch y Balaguer

Primeras materias para abonos

Guanos orgánicos. — Nitrato de sosa.

Calle de San Vicente (Ferrerías). — Tortosa

D. BALAGUER

MÉDICO

Especialidad en el tratamiento y curación radical del reuma (dolo)

Calle de San Gregorio, 9 CONSULTA DE 11 A 1.

ROQUETAS

RELOJERIA

— (DE) —

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den Carbó 25.—TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolins núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato a 25 céntimos el litro

de

FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

FOTOGRAFIA

— (DE) —

Samón Andreu

Proyecciones de todas clases
Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó, 3.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

— (DE) —

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARTIN GILABERT

Calle Temple 55.—TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

— (DE) —

ESTRAZA Y ESTRACILLA

— (DE) —

JOSE MONCLUS

Calle Comercio 15

(Ferrerías). —TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7.—TORTOSA

SASTRERIA

— (DE) —

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente a medida.—Corte esmerado

Prontitud en los encargos

Almacen de VINOS

Legítimos del Priorato

AL POR MAYOR Y MENOR

DE

CABRE Y GINE

Carretera del Temple (Frente a la

fábrica de arroz del señor Pallares)

Clases: Tintos, Blancos, Rancieros y

Mistelas.

A PRECIOS LIMITADOS

Precios especiales para tabernas.

Taquetería, mercería y novedades de

Sebastián Tudó

Altas novedades para señora.—Gran surtido en perfumería.

Artículos de piel y oro chapado.

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc. etc.